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 UNIVERSITÀ  DEGLI  STUDI  DI  FERRARA 
ATTI  DEL  CONSIGLIO  DEL   

DIPARTIMENTO  DI ECONOMIA E MANAGEMENT 
 

SEDUTA DEL  11 SETTEMBRE 2017  
L’anno 2017 (duemiladiciassette), in questo giorno di lunedì 11 (undici) del mese di 

settembre, alle ore 10,00 (dieci/00), nei locali del Dipartimento di Economia e 

Management di Via Voltapaletto 11, convocato con avvisi scritti in data 31/08/2017, 

protocollo n. 821/2017, si è riunito il Consiglio del Dipartimento di Economia e 

Management. 

 Presiede la Prof.ssa Simonetta Renga. 
 Ha le funzioni di Segretario il Dott. Paolo Gherardi 
 Fatto l’appello, risultano presenti: 
Professori di I fascia  Professori di II fascia  
Bianchi Patrizio              P 
Bruzzo  Aurelio               P                      
Colombo Caterina            P   
Deidda Gagliardo Enrico P  
Di Tommaso Marco        P 
Donato Fabio                  AG 
Madonna Salvatore         AG 
Maltoni Andrea               P 
Masino Giovanni            P 
Mazzanti Massimiliano   P 
Pini Paolo                        P 
Renga Simonetta             P 
Vagnoni Emidia              P 
Zambon Stefano              P 
 
Ricercatori 
Castellini Monia    P 
Fortezza Fulvio     AG 
Leonardi Vanessa  AG 
Marzo Giuseppe    AG 
Mattei Jacopo        P 
 

 Bertarelli Silvia           P   
Bonnini Stefano          P  
Bracci Enrico              P     
Censolo Roberto         AG                                               
Crovato Francesco      AG  
Fazioli Roberto           P 
Ferrario Caterina        P 
Finessi Arianna           AG 
Franz Gianfranco        P 
Ghiselli Ricci Roberto P 
Guazzarotti Andrea    AG 
Labory Sandrine         AG 
Mancinelli Susanna    P 
Mayr Carlo                 AG 
Musolesi Antonio       P 
Poma Lucio                P 
Prodi Giorgio              P 
Ragni Stefania            P     
Ramaciotti Laura        P 
Rizzo Leonzio            P 
 
Ricercatori TD 
Rubini Lauretta     P 
 
Rappresentanti PTA 
Benati Alberto       AG 
Mazzilli Giuseppe  P 
 
Assegnisti di ricerca 
Frattini Federico         P 
 
Dottorandi 
Pompa Leonardo  AG 
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Il Presidente, constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità 

dell’adunanza, dichiara aperta la seduta e dà inizio alla trattazione degli oggetti 

contemplati nel seguente: 

ORDINE   DEL   GIORNO  

1) Approvazione verbali seduta precedente. 

2) Comunicazioni.    

3) Regolamento scatti stipendiali personale docente. 

4) Ludi dipartimentali e programmazione risorse umane. 

5) Programmazione risorse umane. 

6) Denominazioni percorsi Laurea Magistrale. 

7) Master. 

8) Relazione attività didattica e di ricerca docenti a.a. 2014/16. 

9) Assegni di ricerca. 

10) Internazionalizzazione. 

11) Commissione Orientamento. 

12) Consiglio della ricerca.    

13) Contratti, convenzioni, accordi. 

14) Bandi, incarichi. 

15) Varie. 

        Sul primo oggetto: “Approvazione verbali seduta precedenti”. 

Il Presidente chiede l’approvazione dei verbali delle adunanze del 11 e 19 luglio.  

Consiglio all’unanimità approva i verbali.  

        Sul secondo oggetto: “Comunicazioni”. 

2a) Il Presidente informa che il prof. Stefano Bonnini, è stato nominato come vice 

Coordinatore del Corso di Studio in Economia, Mercati e Management,  in caso di 

assenza o impedimento della Vice Coordinatrice prof.ssa Sandrine Labory.  

        Sul terzo oggetto: “Regolamento scatti stipendiali personale docente”  

Regolamento scatti. 

Il Presidente illustra al Consiglio il Regolamento scatti e il Regolamento generale di 

Ateneo. Si apre un’ampia e partecipata discussione. Al termine della discussione, il 

Direttore sintetizza in una proposta i punti critici emersi, che vengono di seguito 

riportati per la trasmissione alla Commissione Statuto e Regolamenti di Ateneo e al 

Rettore: 
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art. 4, comma 1: abrogare nella lettera b) dalle parole “validi ai fini” ad “ANVUR”;  

- art. 5: abrogazione del comma 3; 

- art. 6: si propone che la Commissione per la valutazione sia composta da tre membri 

PO o PA (con esclusione dei Ricercatori); si propone che venga nominata, dai vari 

Consigli di Dipartimento, una Commissione per ogni area Cun (per esempio nel 

Dipartimento di Economia, il Consiglio nominerebbe una Commissione per l’Area 12 

Giuristi ed una per l’Area 13 Economisti/Aziendalisti/Metodi). Tali Commissioni 

andrebbero poi approvate dal Senato Accademico e nominate con Decreto del Rettore. I 

commi coinvolti sono quelli da 1 a 5. 

La proposta di sintesi del Direttore, viene approvata all’unanimità fatta salva una 

astensione in relazione all’art. 4, comma 1 lettera b. 

Regolamento generale di Ateneo.  

Si apre un’ampia e partecipata discussione. Al termine della discussione, il Direttore 

sintetizza in una proposta i punti critici emersi, che vengono di seguito riportati per la 

trasmissione alla Commissione Statuto e Regolamenti di Ateneo e al Rettore: 

- art. 44 “Mozione di sfiducia”: abrogazione comma 2. Si ritiene che tale comma sia 

illegittimo ai sensi della Legge Gelmini (L. 240/2010), dove non è assolutamente 

previsto il coinvolgimento dei Dipartimenti, né tale coinvolgimento può ritenersi 

previsto dalla Legge Gelmini in forma implicita; esso sembra, al contrario, 

completamente estraneo alla ratio della legge. 

La proposta di sintesi del Direttore, viene approvata all’unanimità. 

Il Direttore viene delegato dal Dipartimento ad una lettura ulteriore del Regolamento 

generale di Ateneo e a presentare alla Commissione Statuto e Regolamenti eventuali 

altre criticità entro il 30 settembre. 

 Esce la Prof.ssa Vagnoni      

       Sul quarto oggetto: “Ludi dipartimentali e programmazione risorse umane”. 

Il Presidente comunica che la Commissione nominata nel Consiglio di luglio sta 

proseguendo i lavori per la stesura del progetto che verrà presentato nel prossimo 

consiglio di ottobre.   

           Sul quinto oggetto: “programmazione risorse umane”. 

Esce la Prof.ssa Ramaciotti . 

  Il Presidente descrive il contributo di 1,05 punti organico che l’Ateneo è disposto a 

fornire per i ludi dipartimentali: 

1) 0,3 punti: upgrading PO – SECS P3 con bando art. 24 l.240/2010; 
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2) 0,5 punti: upgrading PO – SECS P6 e Ugrading PA- SECS P8 con bandi art.24 

l.240/2010; 

3) 0,2 punti: RTD – B SECS P6 - tenure track in scadenza. 

Il Presidente apre la discussione. 

Dopo ampia e articolata discussione nel corso della quale viene richiesto dal Prof. 

Zambon di mettere in programmazione sui fondi FFO per RTD-B un posto per il SSD 

SECS P7, motivato dal carico di lavoro del settore e dall’attuale perdita di uno 

strutturato, il Prof. Donato, temporaneamente collocato fuori ruolo. 

A seguito della discussione la programmazione 2015-18 del Dipartimento risulta 

modificata come da allegato che è parte integrante del presente verbale. 

Il Presidente mette ai voti la programmazione di cui al citato allegato. 

La proposta, fatta eccezione per l’inserimento in programmazione con i fondi FFO di 

una posizione di RTD-B –SSD- SECS P7, viene approvata a maggioranza con 20 voti 

favorevoli, 3 astenuti e 1 contrario. 

La proposta relativa all’inserimento in programmazione sui fondi FFO di una posizione 

di RTD-B –SSD- SECS P7 viene approvata a maggioranza con 15 voti favorevoli e 9 

astenuti. 

Le astensioni sono state motivate con la critica al metodo politico adottato per 

l’inserimento in programmazione della posizione di RTD- B SECS P7. 

Fra i colleghi che hanno votato a favore dell’inserimento di tale posizione due chiedono 

che venga messa a verbale la critica sul metodo politico dell’inserimento in 

programmazione.    

          Sul sesto oggetto : ”Denominazione percorsi di laurea”. 

Il Presidente ricorda che nella seduta di luglio era stato deciso di rinviare alla seduta di 

settembre l’approvazione delle denominazioni dei due corsi della nuova Laurea 

Magistrale e apre quindi la discussione in merito alla denominazione del primo percorso 

della interclasse LM-56 – “Scienze dell'economia” 

Segue ampia discussione al termine della quale vengono poste in votazione le seguenti 

proposte: 

1) Economics , Management and policies for global challenges; 

2) Economics, Management for global challenges. 

Viene approvata a maggioranza con due astenuti la seguente denominazione del 

percorso di laurea magistrale in  inglese, interclasse LM-56 – “Scienze 

dell'economia”: 
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 Economics , Management and policies for global challenges; 

Il Presidente apre quindi la discussione in merito alla denominazione del secondo 

percorso della interclasse LM-77 – “Scienze economico-aziendali”, in italiano: 

Segue ampia discussione al termine della quale vengono poste in votazione le seguenti 

proposte: 

1) Economia e Management; 

2) Economia e Management per la creazione di valore; 

3) Economia e Management delle Imprese e delle P.A. 

Viene approvata a maggioranza la seguente denominazione del percorso di laurea 

magistrale in  italiano LM 77– “Scienze economico-aziendali”: 

Economia e Management per la creazione di valore. 

          Sul settimo oggetto : ”Master”. 

7a) Il Presidente informa il Consiglio di avere ricevuto dal Prof. Andrea Maltoni la 

proposta di istituzione per l’a.a. 2017-2018 del Master di secondo livello dal titolo: “ 

PREVENZIONE DELLA CORRUZIONE E CONTRATTI PUBBLICI: ASPETTI 

GIURIDICI, MISURE ORGANIZZATIVE, PERFORMANCE ED INT EGRITA’ 

(ANT.COP)  ”. 

Il Presidente illustra brevemente i contenuti del Master di secondo livello, la cui 

scheda è allegata al presente verbale, e al termine pone in votazione la seguente 

delibera: 

Il Dipartimento di Economia e Management, preso atto di quanto sopra e accertata la 

validità del Master di secondo livello dal titolo: “PREVENZIONE DELLA 

CORRUZIONE E CONTRATTI PUBBLICI: ASPETTI GIURIDICI,  MISURE 

ORGANIZZATIVE, PERFORMANCE ED INTEGRITA’ (ANT.COP) , per quanto 

di competenza,  delibera l’istituzione del Master per l’ a.a. 2017/2018, Dipartimento 

proponente il Dipartimento di Economia e Management”, in collaborazione con ANCI 

Emilia Romagna, Regione Emilia Romagna, Comune e Provincia di Ferrara, AITRA 

(Associazione Italiana Trasparenza e Anticorruzione) e il Centro E-Learnig di Ateneo, 

Direttore del Master il Prof. Andrea Maltoni e, contestualmente, delibera l’affidamento 

degli incarichi di insegnamento ai docenti strutturati dell’Università di Ferrara e la 

messa a bando dell’incarico di supporto a personale esterno, come indicato nella scheda 

del corso, allegata e parte integrante del presente verbale. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 
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7b) Il Presidente informa il Consiglio di avere ricevuto dal Prof. Andrea Maltoni la 

proposta di Convenzione, che è allegata al presente verbale, tra L’Università degli studi 

di Ferrara e ANCI Emilia Romagna per la collaborazione relativa al Master di II 

livello: ““PREVENZIONE DELLA CORRUZIONE E CONTRATTI PUBBLICI : 

ASPETTI GIURIDICI, MISURE ORGANIZZATIVE, PERFORMANC E ED 

INTEGRITA’ (ANT.COP)  ”a.a 2017/18. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

7c) Il Presidente informa il Consiglio di avere ricevuto dal Prof. Andrea Maltoni la 

proposta di Convenzione, che è allegata al presente verbale, tra L’Università degli studi 

di Ferrara e  il COMUNE DI FERRARA  per la collaborazione relativa al Master di II 

livello: ““PREVENZIONE DELLA CORRUZIONE E CONTRATTI PUBBLICI : 

ASPETTI GIURIDICI, MISURE ORGANIZZATIVE, PERFORMANC E ED 

INTEGRITA’ (ANT.COP)  ”a.a 2017/18. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

7d) Il Presidente informa il Consiglio di avere ricevuto dal Prof. Andrea Maltoni la 

proposta di Convenzione, che è allegata al presente verbale, tra L’Università degli studi 

di Ferrara e  la PROVINCIA DI FERRARA  per la collaborazione relativa al Master di 

II livello: ““PREVENZIONE DELLA CORRUZIONE E CONTRATTI 

PUBBLICI: ASPETTI GIURIDICI, MISURE ORGANIZZATIVE, 

PERFORMANCE ED INTEGRITA’ (ANT.COP)  ”a.a 2017/18. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

7e) Il Presidente informa il Consiglio di avere ricevuto dal Prof. Andrea Maltoni la 

proposta di Convenzione, che è allegata al presente verbale, tra L’Università degli studi 

di Ferrara e  AITRA (Associazione Italiana Trasparenza e Anticorruzione)  per la 

collaborazione relativa al Master di II livello: “PREVENZIONE DELLA 

CORRUZIONE E CONTRATTI PUBBLICI: ASPETTI GIURIDICI,  MISURE 

ORGANIZZATIVE, PERFORMANCE ED INTEGRITA’ (ANT.COP)  ”a.a 

2017/18. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

7f) Il Presidente, su richiesta del Prof. Maltoni, informa che l’affidamento degli 

incarichi in forma seminariale nell’ambito Master di II livello: “PREVENZIONE 

DELLA CORRUZIONE E CONTRATTI PUBBLICI: ASPETTI GIUR IDICI, 

MISURE ORGANIZZATIVE, PERFORMANCE ED INTEGRITA’ (AN T.COP)  
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”a.a 2017/18, verrà posta in delibera nella prossima seduta del Consiglio di 

Dipartimento.  

Il Consiglio approva all’unanimità. 

7g) Il Presidente, su richiesta del Prof. Deidda Gagliardo, propone  l’affidamento degli 

incarichi in forma seminariale nell’ambito del Master PERF.ET a.a. 2016/17 per il 

periodo 15 settembre – 15 ottobre 2017 come da tabella allegata e parte integrante del 

presente verbale, che riporta quanto indicato nelle “Linee Guida per l’affidamento e la 

liquidazione di relatori a seminari/conferenze (Decreto del Direttore Generale 20 giugno 

2017, n. 871.  

Il Consiglio di Dipartimento approva all’unanimità. 

Sull’ottavo  oggetto : ”Relazione attività didattica e di ricerca docenti a.a. 

2013/16”. 

La trattazione di questo punto è rinviata al prossimo Consiglio di Dipartimento. 

      Sul nono oggetto : ”Assegni di ricerca”. 

Nulla da segnalare. 

         Sul decimo  oggetto : ”Internazionalizzazione”.  

Nulla da segnalare. 

         Sull’undicesimo   oggetto: “Commissione Orientamento” 

Nulla da segnalare. 

          Sul dodicesimo oggetto: “Consiglio della Ricerca”. 

 Nulla da segnalare. 

           Sul tredicesimo oggetto: “Contratti, convenzioni, accordi”.   

13a) Il Presidente, su richiesta del Prof. Giorgio Prodi, chiede l’approvazione in merito 

alla bozza di convenzione tra NOMISMA SpA e l’UNIVERSITA’ DEGLI STUDI DI 

FERRARA per il “COFINANZIAMENTO DI UN POSTO DI RICERCATORE 

UNIVERSITARIO A TEMPO DETERMINATO MEDIANTE CONTRATT O DI 

DIRITTO PRIVATO A NORMA DELL’ART. 24 COMMA 3 LETTER A A) 

DELLA LEGGE N.240/2010”. 

Oggetto della convenzione è il cofinanziamento per un importo totale di euro 75.000,00, 

per un periodo di tre anni, da parte di Nomisma di un posto di ricercatore a tempo 

determinato con contratto di diritto privato a norma dell’art. 24 comma 3, lettera a) della 

Legge 240/2010, a tempo pieno, della durata di tre anni, nel settore scientifico -

disciplinare SECS P/06 – Economia Applicata, settore concorsuale 13/A4 – Economia 

Applicata. La bozza della convenzione è allegata e parte integrante del presente verbale.         
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       Il Consiglio approva all’unanimità. 

      Sul quattordicesimo oggetto: “Bandi, incarichi”.  

Nulla da segnalare. 

        Sul quindicesimo oggetto: “Varie”. 

15a) Il  Presidente, su richiesta del Prof. Guazzarotti, propone la nomina del seguente 

cultore della materia: 

   Nominativo Insegnamento CDS Titolare insegnamento 

Cabazzi Riccardo Istituzioni di diritto pubblico LT 1022 Guazzarotti Andrea 
Il CV è stato in precedenza portato a conoscenza di tutti ed è allegato al presente 

verbale.  

  Il Consiglio approva all’unanimità. 

15b) Il Presidente, considerando gli impegni accademici ed il carico didattico dei 

docenti nei Corsi di Studio presso il nostro Dipartimento, propone di sostituire il Prof. 

Giovanni Masino con il Prof. Stefano Bonnini, come membro del Gruppo di Riesame e 

referente del Rapporto di riesame annuale per la LM di Economia, Mercati e 

Management. Allo stesso tempo, propone la nomina della prof.ssa Arianna Finessi come 

membro del Gruppo di Riesame e referente del rapporto annuale di riesame per la LT di 

Economia. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

15c)   Il Presidente propone di posticipare al 1 dicembre 2017 la data di avvio del 

contratto della Dott.ssa Bagheri Afsaneh per il modulo da 3 CFU e 24 ore di Strategic 

control and performance management. Questo per consentire alla Dott.ssa Bagheri di 

poter prestare la sua attività nella seconda parte del Corso, pur senza compromissione 

della qualità dello stesso, a causa del cambio di procedure per il rilascio del visto nel 

Paese di residenza. A partire da quest'anno, infatti, la richiesta del visto presso 

l'Ambasciata Italiana a Teheran richiede all'interessata di presentare il nulla osta 

rilasciato dal SUI di Ferrara, cosa che implica l'attivazione di una procedura avente 

tempi non brevi. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

15d) Il Presidente ricorda che nella seduta del 6 giugno u.s. era stato rinnovato 

l’incarico di insegnamento di Informatica (Gruppo A) al Dott. Peano Andrea, II 

semestre (19/02/2018 – 01/06/2018), SSD INF/01, 7 CFU, per un totale di 35 ore ed un 

compenso lordo di 1.750,00 euro. A causa però di sopraggiunti impegni, il Dott. Peano 

ha comunicato la sua impossibilità a tenere il corso, rinunciando quindi al rinnovo del 
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contratto di insegnamento. Verrà quindi rimesso a bando l’incarico di insegnamento di 

Informatica (Gruppo A) per l’a.a. 2017/18. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

15e) Il Presidente, a seguito delle dimissioni volontarie presentate dal prof. Calamanti, 

con effetto dall’1 luglio 2017, propone per l’a.a. 2017/18 la disattivazione 

dell’insegnamento di Economia delle aziende di credito, sulla LM in Economia, Mercati 

e Management e dell’insegnamento di Economia del mercato mobiliare, sulla LT in 

Economia, entrambi insegnamenti di tipo D (a scelta libera). Per quanto riguarda 

l’insegnamento della Lingua Francese A del Corso di laurea in Economia, il Presidente 

propone di affidare la titolarità dell’insegnamento alla Prof.ssa Laura Ramaciotti, 

essendo già titolare dell’insegnamento di Lingua Francese B. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

Non essendoci altri argomenti all’ordine del giorno, la seduta è tolta alle ore 13,45. 


